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二次諮詢勢棄「三軌提名」
港府解釋：法律有爭議 政治無共識 操作有困難

為期5個月的香港政制發展首階段諮詢，但激進反對派糾纏在違法
方案上。近期「佔領中環」舉行的「投票」，就篩選出3個均包

括「公提」的方案，並於下月舉行所謂「公民投票」選出其一作為
「佔中」的終極方案。
特區政府「政改諮詢專責小組」3名成員，包括政務司司長林鄭月
娥、律政司司長袁國強、政制及內地事務局局長譚志源昨日與與記者
午宴。林鄭月娥指出，特區政府不可能提出政治有爭議及法律不穩妥
的方案，「第二階段政府不能採取百花齊放的態度，也好難提出不符
合基本法及全國人大常委會決定的建議。」

林鄭：「佔中」3方案難合法
林鄭月娥回應「佔中」篩選出3個方案都包括「公提」元素時說，香

港是自由的地方，她尊重港人的言論自由，但政改方案必須有共同的
法律基礎，定要以基本法為依歸，並可以爭取立法會三分之二議員支
持通過。
她指出，在法律而言，政改方案中有「公民提名」是難以符合基本法
的要求的，而目前經過某種方法選出3個選擇方案，也難以符合基本法規
定及全國人大常委會的決定，市民應想清楚是否「真正的選擇」。
林鄭月娥表示：「講得白一點，就是『公民提名』難以符合基本

法，前往投票的市民應想清楚是否有足夠選擇，想清楚這是否真正選
擇。經過某種方法選出成為往後方案基礎，必須符合法律基礎，仍然
要符合基本法及全國人大常委會決定，否則無助往後討論。」

袁國強：不容挾民意做違法事
袁國強也指出，政改涉及法律及政治兩個層次的問題，並須先行處
理法律問題，特區政府不可能提出違法建議，否則定會受到批評，
「政府不可能接納違反基本法的建議，為此，政府提出的方案必須達
到政府認為是合法的立場。」
他直言，純粹的法律議題應循法律處理，身為律政司不應也不容許
有人利用政治或民意嘗試做違法的事，「任何方案若不符合法律要
求，不可能透過政治協商解決，或利用民意嘗試做違法的事，這是不
容許發生的，更不應鼓吹明顯違法的方案。」
被問到市民或會要求法院處理「公民提名」，袁國強回應時說，政

府不可能阻止任何人行使其權利，香港法院有權解釋基本法，但基本
法的最終解釋權在人大常委會。

譚志源：「公民推薦」有待研究
譚志源也明確表明，「公民提名」、「政黨提名」、「三軌提名」
均不符合基本法框架，「法律有爭議、政治無共識、實際操作有困
難」，故第二階段諮詢納入上述建議的機會較低。就「公民推薦」的
問題，他則形容，「公民推薦」是難得重返基本法框架的建議，政府
對這類方案感到欣喜，但仍有待詳細研究取長補短。
另外，就溫和反對派不再堅持「公民提名」、但必須「真普選」一
事，林鄭月娥坦言：「若大家欠缺共同法律基礎，透過政治比拚，甚
或俗語的『政治拗手瓜』亦無法討論，期望大家遵照基本法透過政治
協商，尋求『中庸之道』讓政制前進。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府「政改三人

組」昨日與記者午宴時，首次明確表明「公民提名」、

「政黨提名」、「三軌提名」均不符合基本法的框架，政

府不可能接納違法的建議，「任何方案若不符合法律要

求，不可能透過政治協商解決。」由於「法律有爭議、政

治無共識、操作有困難」，這些方案被納入政改第二階段

諮詢的可能較低。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）2016年立法會選
舉產生辦法是政改諮詢文件的七個主要課題之
一。政制及內地事務局局長譚志源昨日表示，立
會議席剛增至70席，社會需時觀察新增民主成分

的安排，故諮詢中較少團體
和人士提出要修改，即使提
到也主張維持不變，近期立
法會再現拉布更堅定了這種
看法。但他補充說，特區政
府會透過本地立法層面研
究，是否有需要修改立法會
選區和擴大功能組別選民基
礎。
立法會產生辦法主要焦

點，在議席數目是否增加或
功能組別是否要調整。譚志
源昨日表示，諮詢期內收集
到的意見中，九成以上均集
中討論2017年特首普選的
問題，即使提到2016年立

法會選舉的意見，大部分也認為現時應集中精力
處理2017年特首普選，社會要求修改2016年立法
會產生辦法的意見不強烈。
他認為，由於立法會議席剛由原本的60席增至

本屆的70席，不少意見認同應再看一段時間，察
看立法會的表現才考慮是否改動，加上立法會現
時再被拉布議員干預議會正常秩序，有關2016年
立法會產生辦法安排維持不變的看法便更肯定。
不過，他補充謂，2016年立法會選舉是否不

變，最終須視乎全國人大常委會審議特首提交的
政改報告後作出的決定。即使2016年立法會產生
辦法不變，譚志源強調不代表2016年立法會選舉
會不作調整。

新界兩選區或分拆
譚志源指出，過去一直有不少意見認為，現有

立法會選舉的5個選區中，新界東和新界西幅員廣
大，區內居民訴求廣闊，議員對選民負責的難度
高，這2個選區是否分拆為更多選區，循序漸進修
改仍需研究。
同時，也有個別意見認為是否需要適度擴大功

能組別的選民基礎，現時一些功能團體就這方面
已有初步看法。特區政府未來仍會就本地立法層
面跟進這兩方面的意見。

憲制明文要求愛國愛港
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派一直聲稱，特首
須愛國愛港的要求是「篩選關卡」，政制及內地事務局局
長譚志源強調，大部分意見都認為，特首須愛國愛港在基
本法中已經有明文要求。
譚志源回應提問時指出，根據他們在諮詢期內接獲的意

見，大部分均認為基本法已有明文要求行政長官必須愛國
愛港，故毋須制定「額外限制」，但同時也接獲意見，要
求在本地法律上訂明愛國愛港的「額外條件」，如行政長
官不可以有外國國籍，及要效忠特區及維護基本法等。
他說，愛國愛港並無法律定義，恐怕亦無法做到。

全民提委會操作困難
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）除了「公提」、「黨
提」外，有激進反對派還鼓吹要「全民普選提委會」。政
制及內地事務局局長譚志源昨日強調，根據法律規定，提
委會應參照選舉委員會組成，「全民普選提委會」還有實
際操作困難。
譚志源昨日在與傳媒午宴間回應所謂「全民普選提委會」

時表示，基本法規定提委會須具廣泛代表性，並參照選舉委
員會組成，但類似的少數建議涉及實際的操作困難，尤其是
由幾百萬名選民組成提委會，令人擔心「連場普選」或會導
致勞民傷財。
他解釋：「未來幾年涉及多場選舉，包括2016年立法會

選舉、提委會選舉……『全民普選提委會』或會勞民傷
財，實際操作並不理想。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府在首階
段諮詢共接獲13萬份意見書，「政改三人組」現正
全速撰寫總結報告。政務司司長林鄭月娥指出，專
責小組正展開「四大工作」，包括歸納分析、宣傳
及公眾教育、建構溝通平台、制定具體方案，希望
社會「求大同存大異」，確保建議方案符合基本法
規定。政制及內地事務局局長譚志源則表示，政府
不宜於總結報告中提出具體政改方案，第二階段諮
詢或以決議案草稿形式進行。
林鄭月娥昨日在傳媒午宴上表示，「三人組」下
一步將展開「四大工作」：
一、歸納分析。首輪諮詢結束，政府接獲13萬份

意見書，涉及的歸納分析工作相當龐大，但正如特
區政府承諾定會如實歸納並納入報告，除非發表者
表明不願公開，否則定會於網頁全部發放，同時協
助行政長官籌備提交人大常委會的報告。
二、宣傳及公眾教育。林鄭月娥表示，政改廣告
並無因諮詢期結束而抽起，相反，未來仍然會繼續
宣傳，為下階段工作做好基礎，「有關全國人大常
委會解釋及決定至為重要，為此，最近律政司司長
袁國強以動畫親自介紹基本法第四十五條條文，又
推出名為《來自普選的理》系列短片，讓社會大眾
明白基本法及人大常委會決定。」
三、建構溝通平台。她指出，正如特區政府反覆強
調，特區政府非常重視與立法會溝通，為此，她早前
舉行4場政改晚宴，又應反對派要求溝通機會，於早

前舉行幾場座談，並邀請中聯辦法律部官員出席，未
來政府仍然樂意做相關工作，適時安排。
四、制定政改具體方案。林鄭月娥指出，政府於
首輪諮詢不宜作具體評論，但綜觀各政黨及專業組
織建議，既有共通點亦有分歧，敦勉社會要「求大
同存大異」，確保建議方案符合基本法規定，最終
取得三分之二立法會支持通過，「制定政改具體方
案是最具體及最具挑選的高難度工作。雖然小組未
來無好高的曝光率，但仍然有好多政改工作。」

二次諮詢形式或用決議案
譚志源補充說，政府將一如既往將收穫的13萬份

意見書，以附錄形式公開，屆時市民可上網下載
「原汁原味」的PDF版本，並會集中按範疇載列關
鍵點，比如提名程序的「三軌制」或「兩閘制」，
或是「公民提名」的支持及反對意見，作歸納性呈
現，預料需時約2個月完成「收集、歸納、論據呈
現」的工作，但不會於報告提出具體方案。
他笑言，首階段諮詢總結工作量龐大，除了出席
200多場活動，政府又合共收到13萬份建議書，
「屈指一數，就算每一秒處理一份，都要花上36小
時！但諮詢小組定會全速進行處理。」
譚志源又說，特區政府於第二階段政改諮詢，或
會以決議案草稿形式進行，並於部分關鍵議題提供
選項，如提委會組成應維持如選委會規模的1,200
人，抑或擴大至1,600人等。

譚志源5個月增重15磅
「政改三人組」在諮詢期內與社

會各界「有商有量」，昨日與記者
午宴也「有問必答」。
午宴甫開始，政制及內地事務局

局長譚志源代表專責小組，逐一與記者握手問好，
記者當然不放過任何提問機會，追問局長是否諮詢
結束就「心廣體胖」。向來幽默的譚局長笑言，為
期5個月的諮詢活動，確實令他體重加了15磅，但
他現正力守「200磅關口」。
譚局長解釋：「在諮詢期間，我經常一日幾場

活動，並長時間坐着開會，完全無時間運動，最終
由182磅急升197磅。但我現正穩守住200磅的關
口，希望能每星期運動兩次。」

長時間開會 無時間運動
譚局長又與記者分享運動經，笑言1小時的慢

跑，只能消耗270卡路里，即等同「一條春卷」，
但無論如何都要穩守「200關口」，其風趣的話語
令全場哄堂大笑。

■香港文匯報記者鄭治祖

午宴言無不盡 讚傳媒好夥伴
在昨日午宴上，「政改三人組」對有

關「公提」等問題「有問必答」。他們
並不忘感謝傳媒，強調政改諮詢工作能
向市民報告，有賴傳媒一直全方位報

道，並稱讚傳媒是政府推動政改的合作夥伴。
林鄭月娥昨日在午宴上說，不論是政改座談會或

活動，不少記者都到場採訪。她感謝傳媒在5個月諮
詢期的全面報道。
她表示，「三人組」一直以「客隨主便」原則出

席這些政改活動，除了少數主辦團體要求以閉門形式
進行外，「三人組」都會以公開或半公開形式，讓傳

媒全程跟進，希望能與傳媒互動，全方位報道政改訊
息。
林鄭月娥強調，「三人組」一直視傳媒為顆伴關

係，因為只有透過傳媒，「三人組」才能向市民報告
政改的工作。她又說，諮詢期間有傳媒曾約她做專
訪，但她因日程緊密安排困難無法應約，不過「三人
組」另一成員、律政司司長袁國強已接受了個別傳媒
的訪問。

林鄭謙稱「半熟技工」
林鄭月娥又回憶說，特首梁振英去年10月宣布成
立「三人組」並由她領導，她當時已說自己只是「政
治新手」，幸得兩名成員、法律專家袁國強和熟悉政
制發展的政制及內地事務局局長譚志源協助，首輪諮
詢順利完成。
經歷過多場政改座談會、翻閱過大量政制資料後，

林鄭月娥昨日仍稱自己只是「半熟技工」，期望以後
能更全面掌握香港的政制發展。展現其謙虛一面。
在午宴上，「三人組」對「公民提名」和「三軌

制」等一類窒礙政制發展的違法主張提出了明確的看
法，一改過去盡量避談的作風，相信進入第二階段的
諮詢，特區政府的態度將會更為明確。

■香港文匯報記者鄭治祖
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■譚志源表示，立法會議席70席，諮詢中較少團體和人士提出要修改，
即使提到也主張維持不變。 資料圖片

■林鄭月娥（右二）去到哪裡，記者的鏡頭就拍到
哪裡。 資料圖片

■5月3日，政改三人組與近千名市民在球場砌出「普選成功」圖案。 資料圖片

■4月4日，政改三人組出席基本法巴士巡遊開步禮。 資料圖片


